



Universiteit
Leiden
The Netherlands

Estado, frontera y ciudadanía. El Septentrión entre el Antiguo Regimen y la formación de la nación mexicana

Domínguez Rascón, A.

Citation

Domínguez Rascón, A. (2013, September 19). *Estado, frontera y ciudadanía. El Septentrión entre el Antiguo Regimen y la formación de la nación mexicana*. Retrieved from <https://hdl.handle.net/1887/21793>

Version: Corrected Publisher's Version

License: [Licence agreement concerning inclusion of doctoral thesis in the Institutional Repository of the University of Leiden](#)

Downloaded from: <https://hdl.handle.net/1887/21793>

Note: To cite this publication please use the final published version (if applicable).

Cover Page



Universiteit Leiden



The handle <http://hdl.handle.net/1887/21793> holds various files of this Leiden University dissertation.

Author: Domínguez Rascón, Alonso

Title: Estado, frontera y ciudadanía : el septentrión entre el antiguo régimen y la formación de la nación Mexicana

Issue Date: 2013-09-19

ESTADO, FRONTERA Y CIUDADANÍA

**EL SEPTENTRIÓN ENTRE EL ANTIGUO RÉGIMEN
Y LA FORMACIÓN DE LA NACIÓN MEXICANA**

ESTADO, FRONTERA Y CIUDADANÍA
EL SEPTENTRIÓN ENTRE EL ANTIGUO RÉGIMEN
Y LA FORMACIÓN DE LA NACIÓN MEXICANA

Proefschrift

Ter verkrijging van
de graad van Doctor aan de Universiteit Leiden,
op gezag van Rector Magnificus prof.mr. C.J.J.M. Stolker,
volgens besluit van het College voor
te verdedigen op donderdag 19 september 2013
klokke 13:45 uur

door

Alonso Domínguez Rascón
geboren te Chihuahua, Mexico
in 1969

Promotiecommissie

Promotoren: Prof.dr. P. Silva
Prof.dr. R.Th.J. Buve

Overige leden: Prof.dr. W.F.H. Adelaar
Prof.dr. M.E.R.G.N. Jansen
Dr. M.L. Wiesebron

Índice

Agradecimientos	V
Introducción	1

Primera parte

Los profundos cambios en las Provincias Internas en la segunda mitad del siglo XVIII y las reacciones populares / étnicas

Capítulo I

Sierra Morena: Plan maestro de Gálvez y Croix para sus proyectos de colonización en el septentrión	25
El proyecto colonizador del visitador José de Gálvez en las Provincias Internas	39
El proyecto colonizador de Teodoro de Croix	47
La refundación de la misión de San Jerónimo como pueblo civil: un ejemplo del plan Gálvez-Croix	58
Conclusiones	72

Capítulo II

El clan Gálvez-Croix y su política de pacificación y control del septentrión contra enemigos internos y externos	75
La construcción del poderío Gálvez-Croix y sus objetivos en la Nueva España	75
La odisea del establecimiento de la comandancia general de las Provincias Internas	85
La organización y sus dilemas: las milicias	95
La organización y sus dilemas: las líneas de defensa.....	113
La organización y sus dilemas: resistencias en la sociedad septentrional	117
La organización y sus dilemas: Eliminar las fronteras para establecer la frontera	119
La organización y sus dilemas: una capital para la comandancia general	126
Supeditación o autonomía, anhelos ilusorios: audiencia y casa de moneda	134
Conclusiones	140

Capítulo III

Las misiones jesuitas bajo la política del clan Gálvez-Croix y sus consecuencias en la sociedad Septentrio	141
Gálvez y la organización de la expulsión de los jesuitas.....	141

Gálvez y la destrucción del sistema misional mediante la secularización	152
Las consecuencias de la política de secularización para las misiones y los indios	160
Los sínodos y raciones de misiones	170
Las consecuencias de los cambios profundos en los indios y sus dilemas: ¿Integración o exterminio?	172
El mejor indio es el indio muerto	180
Civilizar versus evangelizar	194
Conclusiones	211

Segunda parte

La conflictiva relación entre las Provincias Internas y el virreinato y la etapa constitucionalista

Capítulo IV

La lucha por la autonomía y la definición del espacio político septentrional en el contexto de la insurgencia

Introducción	213
La autonomía de la comandancia general durante la insurgencia	221
Chihuahua capital de las Provincias Internas	249
Conclusiones	262

Capítulo V

Inicio de la etapa constitucionalista

Conspiraciones e intentos de rebelión en Chihuahua	263
La junta de seguridad de Chihuahua y la primera conspiración... ..	272
Las Provincias Internas en las Cortes de Cádiz.....	276
La Diputación Provincial y las elecciones de diputados a Cortes	281
El ayuntamiento constitucional de Chihuahua	293
La conspiración del grupo Trespalacios-Herrera	311
Conclusiones	325

Tercera parte

La conformación del estado de Chihuahua y su inserción en el nuevo proyecto de nación

Capítulo VI

El surgimiento de la nación y los nuevos intentos de articulación político-territorial: la reorganización del espacio social.....

La expulsión de los españoles y las logias masónicas: la prueba de fuego de la articulación político-territorial federalista	353
Los yorkinos dominan el segundo congreso constitucional	365

Centralismo versus federalismo o lucha de facciones	369
El peligro de la fragmentación del conglomerado territorial mexicano y la amenaza anglosajona	378
Conclusiones	385
Conclusiones generales	387
Siglas, referencias archivísticas y bibliográficas	397
Bibliografía	398
Samenvatting	412
Summary	423
Curriculum Vitae	433

AGRADECIMIENTOS

Son muchas las personas a las que quiero y debo agradecer por su ayuda y apoyo en la culminación de esta investigación, pero difícil de nombrar a todas so pena de caer en omisiones. En todos los archivos que consulté siempre encontré apertura, amabilidad y compromiso en sus encargados y empleados a todos ellos mi más sincero agradecimiento. El Profesor Raymond Buve se embarcó conmigo en esta gran aventura académica. Él con gran paciencia y asertividad guió mi trabajo, sus agudas y acertadas disposiciones dieron a esta investigación la certidumbre para llegar a buen puerto. Muy agradecido estoy con el Profesor Patricio Silva, quien tuvo fe y confianza en mí. Su apoyo y orientación han sido invaluable para el término de esta investigación. Igualmente la Universidad de Leiden me abrió sus puertas y brindó la posibilidad de realizar esta investigación para tan prestigiosa institución. A todos aquellos que me apoyaron y confiaron en mí en la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez gracias, especialmente a Jorge Quintana, Manuel Loera y Enrique Gutiérrez Casas, Carlos González, Dizán Vázquez, Ana Espindola, Jaqueline Morgado y Araceli Rivera. Mi familia ha sido parte fundamental en la realización de esta investigación mi amada esposa Isabel y mis queridos hijos Pablo y Andrés han sido participes de mis alegrías y desvelos. Finalmente con especial amor agradezco principalmente a Dios.

